

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCION

AÑO XVIII	En Tortosa, al mes..	1 Pesa
	Fuera, trimestre..	3 Peso
	Extranjero, idem..	7 Peso
	Anuncios y comunicados: á precios convencionales	

TORTOSA

Martes 7 de Junio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Nº 124

Servicio Militar

El Marqués de Cabriñana

Sesión del Congreso de Diputados del 5 de Mayo de 1898.

El Sr. Marqués de CABRIÑA.

NA: He pedido la palabra para hacer un ruego al Gobierno de S. M. Como he perdido la esperanza de que mi proposición sobre el servicio militar obligatorio llegue á discutirse en esta Cámara, y he visto que el señor Ministro de la Guerra manifestó ayer su propósito de traer un proyecto de ley que dice tiene redactado, calcado en casi todas sus partes, por lo que he oido, en el del señor general Azcárraga, yo ruego al Gobierno que antes de traer ese proyecto tenga la bondad de fijarse en un punto concreto de mi proposición, en uno nada más, que es de verdadera importancia. Me refiero al artículo 31 de la ley que dice así:

Los que no habiendo sido comprendidos en el alistamiento del año correspondiente no se presenten para hacerse inscribir en el del inmediato, serán incluidos en el primer alistamiento que se verifique después de descubierta la omisión, y clasificados como soldados sorteables, cualesquiera que sean las exclusiones ó excepciones que aleguen.

Y dice el art. 143:

Los mozos á quienes se refiere el art. 30, y los demás que obtengan los números más bajos, por orden correlativo, serán destinados á los ejércitos de Ultramar.

Es decir, que los mozos que por imprevención, por descuido ó por ignorancia, no se hayan inscrito, aunque tengan la exención legal de alimentar á su madre, viuda y pobre, á su padre paralítico ó á sus hermanos huérfanos y desvalidos, tienen que ir á servir en Ultramar, sin que esta legitimidad exención les sirva de nada; pero esto sucede en el caso de que esos infelices no tengan 2.000 pesetas, porque si las tienen quedan redimidos del servicio y no sufren pena alguna, como comprendidos en el art. 272 de la ley que les exime del servicio en Ultramar mediante el pago de 2.000 pesetas y de la Península mediante el de 1.500.

Así, pues, por el pago de 2.000 reales de diferencia, quedan exentos de toda pena aquellos mozos que dejan de inscribirse en el alistamiento, y

yo creo que no es justo que á los unos se le imponga una pena tan dura por no poder disponer de 2.000 pesetas, y que á los otros se les exima de todo castigo por la sola razón de que dispongan de la referida cantidad.

El señor Azcárraga no se fijó en este punto al hacer la reforma de la ley en 1896. Por este subsiste la deficiencia de la ley de 11 de Julio de 1895, y en esa razón me fundo para pedir al Gobierno que se fije en este punto y que si piensa traer á las Cortes, como dice un proyecto de ley, sobre el servicio militar obligatorio, modifique en esta parte lo existente, por ser muy justo y muy equitativo, como creo haber demostrado, el que se haga esa modificación sin pérdida de momento.

El Sr. Ministro de la Gobernación (Ruiz Capdepón): Pido la palabra.

El Sr. Presidente: La tiene V. S. El Sr. Ministro de la Gobernación (Ruiz Capdepón): El Gobierno tendrá muy presente las luminosas observaciones que S. S. acaba de hacer sobre algunos puntos de la ley de reclutamiento que deben ser objeto de estudio cuando se haga la reforma que el Sr. Ministro de la Guerra ha anunciado: yo las transmitiré á mi compañero, y cuando llegue la oportunidad de hacer la reforma, S. S. tendrá todos los medios reglamentarios que para ese efecto tienen todos los Sres. Diputados, y podrá hacer cuantas observaciones crea convenientes, si se da el caso, que yo no quiero prejuzgar, de que todas las observaciones que ha hecho S. S. no sean aceptadas, aunque me parece que son dignas de atención por parte del Gobierno.

El Sr. Marqués de CABRIÑANA: Doy gracias á su señoría.

Las últimas cartas de Cadalso

La Voz de Galicia ha publicado las dos últimas cartas que escribió el comandante del crucero «Reina Cristina», D. Luis Cadalso muerto en la bahía de Manila.

En ellas se indica la posibilidad de una derrota, por la inferioridad de nuestros barcos, á la vez que el resuelto propósito que había en la marina de hacer frente á la escuadra americana y sucumbir con honra.

Dicen así las cartas dirigidas por el heróico Sr. Cadalso á sus hermanos.

«Sr. D. Manuel Cadalso. Mi querido Manolo: Ignoro si me será posible escribirte en adelante. Han llegado las cosas á un punto en que no me es dado saber que será de mí.

Rotas las relaciones diplomáticas entre nuestro gobierno y los Estados Unidos, esperamos de un momento á otro la declaración de guerra, y como la escuadra americana está lista para atacarnos con seis barcos (cuatro de ellos acorazados), nos disponemos á batirnos aun cuando no tengamos ni un barco con protección.

En el momento que sepamos la salida de la escuadra americana saldremos, este crucero y los «Isla de Cuba», «Luzón» y «Castilla» para el inmediato puerto de Subic, en donde daremos según lo exijan las circunstancias, y tendremos que aceptar tan desigual lucha por decoro nacional.

La imprevisión de nuestros gobernantes nos ha conducido á esta enojosa situación.

No obstante, si sucumbimos, será con honor, y con gusto sacrificaremos la vida siempre que algo podamos hacer en beneficio de nuestra desventurada patria.

La pobre Nila, inconsolable, y me veo en la necesidad de depositarla en el colegio de Santa Isabel, en donde estuvieron algún tiempo Natalia y Carmen.

Te deseas restablecimiento de la vista y buena salud tu hermano, que te envia un cariñoso abrazo, Luis.

Manila 21—4—98.

Sr. D. Alejandro Cadalso. Mi querido hermano: Sale mañana el vapor correo francés y solo tengo tiempo para ponerte cuatro renglones.

Anoche se recibieron los cablegramas de los ministros de Marina y Ultramar, diciendo quedaron rotas las relaciones diplomáticas; esperamos, pues, de un momento á otro la declaración de guerra, y para ello estamos preparando los buques de que disponemos. Yo ya tengo el mio con todos las vergas y palos abajo y pintado el barco de color pizarra, para entrar en combate.

Ya sabes que este crucero tiene seis buenos cañones, pero ninguna plancha protectora; así que todo proyectil que le alcance lo herirá.

Así y todo, aun teniendo la escuadra americana de Hong-Kong seis buques, y de ellos cuatro acorazados, cumpliremos con nuestro deber, pues siempre ha sido el credo del actual comandante del «Cristina» no arriar la bandera jamás; y sólo ordenándole al almirante Montojo, que se em-

barcará en este buque con su insignia, podría dejar de cumplir este propósito.

A la pobre Petronila la dejó encamada á la superiora del colegio de Santa Isabel; pues con el «Isla de Cuba», «Isla de Luzón», «Cristina» y «Castilla» (de madera) nos vamos á defender el arsenal de Subic y virar luego segú lo exijan las circunstancias.

Adiós: saluda cariñosamente á toda esa familia y amigos, y recibe un cariñoso abrazo de tu hermano.—Luis.

Manila 21—4—98.

DE NUESTRA COLABORACION

La guerra al dia

Pero olvidan esos... títeres Sámpson, Schley y comparsa que es aún Santiago de Cuba un trozo de la entrañas de esta nación invencible, jamás por nadie humillada?

Ayer, el Colón ilustre les detiene y les rechaza; hoy, al Merrimac osado tumba le ofrece en sus aguas; desbordase su despecho; nuestro valor se agiganta y acaso Dios, que contempla lo justo de nuestra causa, glorias y triunfos mayores querrá otorgarnos mañana.

«Cierra Santiago y á ellos!» fué siempre el grito de España, y hoy nos lo traen las olas entre su espuma, gallardas; y al escucharlo, á los ojos asoman candentes lágrimas de entusiasmo, que ennoblecen al pueblo que las derrama, del pueblo al que no doblegan ni fortuna ni desgracia;

al que barrió al sarraceno de Covadonga á Granada; al que sabrá el necio orgullo domar, de esa vil canalla!!

CECILIO MIQUEL.

5-6-89.

Revista bibliográfica

Cultivo del olivo. — Enemigos que lo atacan y medios de combatirlos.

Así se titula un Manual de 225 páginas que acaba de publicar el inge-

VARIAS NOTICIAS

niero agrónomo don Zoilo Espejo, catedrático de Filotecnia en el Instituto agrícola de Alfonso XII.

El libro ha sido distinguido con el primer premio en el concurso público que a fines del año anterior abrió la Asociación de Agricultores de España, y al que se presentaron varios aspirantes.

El autor ha sintetizado, en los 44 capítulos de que consta, cuantos adelantos agronómicos y novedades científicas se registran en estos tiempos, relacionados con el cultivo del olivo y los enemigos que lo atacan, huyendo siempre del lenguaje científico y sintetizando al final de cada capítulo, en letra cursiva, las reglas prácticas que ha de aplicar en cada caso el olivarero, para conseguir el mayor rendimiento, sin perjudicar el árbol.

Nada más completo y compendioso, según personas peritas, de cuanto se ha escrito en España y el extranjero, que este libro, acerca de materia hoy tan importante. Basta una cjeada sobre el índice para comprobarlo.

Después del prólogo, contiene los epígrafes siguientes:

Importancia del olivo en la antigüedad.—Su origen y diseminación.

—Variedades.—Determinación de variedades y sinonimia.—Distribución de Variedades y área de olivar en España.—Vegetación del olivo.—Clima.—Terreno.—Elección de variedades.

—Multiplicación.—Almaciga.—Vivero.—Zuecas.—Sierpes y retosños.—Injertos.—Dirección de los plantones.—Estaca.—Garrote.—Poda.—Labores.—Abonos.—Riegos.—Vecería.—Cultivos asociados.—Recolección.—Aprovechamientos.

Enemigos y enfermedades del olivo.—Animales dañinos.—Cochinilla.—Mosca del olivo.—Palomilla ó tifa.—Pulga ó pulgón.—Taladro.—Escarabajo.—Gorgojo.—Cantárida.—Otros enemigos.—Plantas perjudiciales.—Enfermedades.

Excusado es decir que se exponen las citadas cuestiones bajo el punto de vista científico y práctico, desarrollando ante el lector las doctrinas y hechos de los más eminentes geopónicos y las conclusiones de los agrónomos modernos, adoptándolas a las especiales condiciones que rodean al productor nacional.

Cuando las circunstancias presentes presagian días infiustos para la Patria, y cuando en el horizonte no se divisa más que una esperanza para liquidar la situación económica, ya vecina, cual es la del acrecentamiento de la producción agraria, principal fuente de que ha de surgir el bálsamo que cicatriza tantas heridas, es de una oportunidad evidente la aparición de este libro, que tiende a impulsar al olivarero hacia la mayor producción aceitera, sin dispensios imposibles, sino por medio del acertado y racional cultivo.

Crónica de las guerras

DE CUBA

La insurrección

Madrid, 6,

El País publica un telegrama de

la Habana en que se dice que los insurrectos parecen haber suspendido las hostilidades.

En efecto, los telegramas oficiales de estos días apenas dan cuenta de algún encuentro de importancia.

Esto hace creer que tienen fundamento los rumores que circulan referentes a estar pactando las bases para terminar la insurrección.

Diceso que aquí se conocen las bases, pero que se guarda sobre ellas gran reserva hasta conocer el resultado de las gestiones que se hacen.

Telegramas de la Habana dan cuenta de una conferencia que han celebrado tres sujetos conocidos como jefes del cuarto militar de Máximo Gómez con los secretarios del Gobierno insular.

Hay gran especulación por conocer el resultado de estas gestiones.

Excusado es decir que el Gobierno nada dice sobre el particular.

Desde Washington

Los despachos que se reciben de Washington tratan exclusivamente del combate de Santiago de Cuba y de los propósitos del almirante americano de obstruir la entrada del canal.

Añaden que la misión del Merrimac era la de rastrear el canal y destruir las defensas submarinas, penetrando después en la bahía de Santiago.

Añaden los telegramas de Washington que a pesar de cuanto se ha dicho, puede asegurarse que aun no ha salido de Tampa ni de Cayo Hueso ninguna expedición para Cuba.

La prensa rusa

Algunos periódicos rusos, tratando del bombardeo de Santiago de Cuba satirizan a los norteamericanos, diciendo que los movimientos de las flotas yankees no satisfarán ni a un empresario de teatro.

Opinión de un marino inglés

El periódico *The Standard* publica las siguientes opiniones de un personaje del almirantazgo inglés acerca del combate de Santiago de Cuba:

«Los yanquis se han vanagloriado de haber embotellado a Cervera; pero ellos si que han entrado en un callejón sin salida. Ahora están obligados, por el honor de sus armas: a no abandonar el ataque de Santiago de Cuba sin haber triunfado, porque si se retiran sin alcanzar una victoria, la rechifla en Europa será terrible, y esos desastres morales hacen más daño a un pueblo que la pérdida de una escuadra.

«Saldrá Sampson vencedor en su empeño? No es de creer. Los españoles se hallan colocados en admirables posiciones estratégicas y podrán des trozar impunemente todos los yanquis.

Desembarco en Cuba

Londres, 6,

Según despachos de origen yankee, a los que no hay que dar valor absoluto de veracidad, ha desembarcado finalmente en Cuba la primera expedición del ejército regular de los Estados Unidos.

Las fuerzas desembarcadas ascenderían a 5.000 hombres.

Circular a los marinos

Madrid, 6,

Un telegrama de Washington da cuenta de que por el ministerio de Marina se ha pasado una circular a todos los oficiales de la armada yanki recomendándoles adopten las mayores precauciones cuando viajen por aguas de Méjico y al entrar y salir por aquellos puertos.

Estas precauciones se recomiendan, según dice la circular, por considerar que aquella nación, a pesar de sus declaraciones de neutralidad, es favorable a España y centraria a los Estados Unidos.

CRÓNICA

Pesas y medidas

Después de unos días de haberse suspendido el cobro a la exportación del aceite, vuelve a exigirse y algunos comerciantes lejos de oponerse se muestran propicios a su continuación.

¿Por qué? Vamos a explicarnos con la mayor sencillez. La administración de este impuesto ha sido una verdadera ladronera, en términos que las estafas verificadas ascienden a muchos miles de duros. Es claro y evidente, que sin la complicidad de algunos exportadores las estafas no se hubieran realizado. Hay mas todavía. Algunos no pagan la contribución industrial que les corresponde y a fin de continuar con las estafas y la defraudación, aconsejan a los demás que paguen para no ser mal vistos por la autoridad.

Hacen mal unos y otros obrando así, demostrando que no nos conocen bastante. Resueltos, pues, a combatir sin tregua ni descanso a los estafadores y defraudadores, aconsejamos a todo el comercio de aceites de esta ciudad procure matricularse bien si no lo está, pues no hemos de dar cuartel al que pague pesas y medidas.

Nos parece que la advertencia no puede ser mas clara y que no habrá nadie que la tome en broma.

Nombramiento de Habilitado

En la sesión que ayer celebró la Junta provincial de Instrucción pública fué proclamado Habilitado del Magisterio del Partido de Tortosa nuestro muy querido amigo don Francisco Mestre a quien han confirmado su representación cincuenta y ocho Sres. Maestros, lo cual no nos sorprende conocida la actividad, simpatía y honradez de nuestro amigo señor Mestre, quien ha probado en los dos años que viene ejerciendo dicho cargo extrema moralidad y pericia en los intereses que se le confiaron.

E. Magisterio en masa ha correspondido desinteresadamente en este asunto, probando una vez más sus deberes de amistad y rectitud.

A todos les felicitamos sinceramente.

Quid pro quo

Todos los días al regresar del arrabal de Jesús D. Pepito el hijo del alcalde se hace acompañar por cuatro o cinco empleados de consumos con sus carabinas. Los que no le conocen le toman por un matutero cojido *in fraganti*: ¡Cuidado con el tono que se da esa *forasteralla*!

Un ruego al Cabildo

Muchos celebraremos que este año se supriman los cuatro jarritos que en años anteriores se colocaban sobre las andas de la magnifica custodia de la procesión de *Corpus*, pues es un adorno tan ridículo como antiartístico.

Caza

Llama la atención que se permita la caza de golondrinas y vencejos desde una casa de la calle de Cambios que da su fachada al Ebro, por medio de una atalaya. Esperamos se prohíba tal entretenimiento y se cumpla la ley en lo que a la caza de pájaros insectívoros se refiere.

El grado de bachiller

Los alumnos del colegio de San Luis de esta ciudad que han obtenido últimamente el grado de Bachiller en el instituto Provincial, son D. José Daniel Agramunt, D. José Lavega, Balauzá, don Ramón García Viyés, D. Agustín Riba Duró, D. Bernarde Crespó Monserat, D. Mariano Camps Galindo, D. Antonio Puchol García, y D. Miguel Gil Maled.

Han tomado parte en las oposiciones a premio en dicho instituto, los alumnos D. Gaspar F. Foix, y don Narciso Aloguín Benedito, siendo agraciados el primero con los premios de Aritmética y Álgebra, Historia de España y Latín, y el segundo con los premios de Aritmética y Álgebra e Historia de España, y Mención honorífica en Latín.

A todos damosles cumplida enhorabuena.

Nuestra felicitación

Nuestro estimado amigo D. Manuel Gimiso alumno de la Facultad de Medicina de Valencia, después de brillantes ejercicios ha obtenido el premio de *Higiene Privada* y mención honorífica en *Fisiología humana*.

Enviamosle nuestra mas cordial enhorabuena, y esperamos repetirsela al siguiente curso.

Funerales

Las simpatías con que contaba la señora D. Antonia Morera Vails, hermana del que fué notabilísimo abogado don Francisco y madre política de la distinguida esposa de nuestro particular amigo D. Juan Fontana, se pusieron ayer mañana de manifiesto en los funerales que, por el eterno descanso del alma de la finada, se celebraron en la parroquial iglesia de San Juan Bautista, de Tarragona.

Enviamos a la familia de la difunta nuestro más sentido pésame por tan sensible pérdida.

Cinematografo Lumiere

- Programa para hoy y mañana*
- 1.º Londres entrada al Parque.
 - 2.º Caballería cruzando un río á lado.
 - 3.º Desfile de Infantería rusa.
 - 4.º Llegada de un tren á la estación de Columbia.
 - 5.º Londres: relevo y desfile de la Guardia Real de Palacio
 - 6.º Baños en el río Ródano (Francia).
 - 7.º Rusia: Maniobras militares.
 - 8.º El cochero dormido.
 - 9.º Llegada de Mazzantini y su cuadrilla.
 - 10.º Corrida de Toros.

Noticias militares

En Barcelona prosiguen con actividad los trabajos para el emplazamiento de baterías en los cerros de Montgat y «de n' Carigt». Con objeto de facilitar la subida de los cañones y de todos los accesorios, se está terminando un espacioso camino-carretero hasta la cumbre de dichos cerros.

Un invento

Dicen de Valencia que don Rafael Soler Giner ha presentado al gobernador civil los planos de un aparato de su invención para limpiar los fondos de los buques estando éstos flotando y aun en marcha.

El inventor lo ofrecerá al ministro de Marina, enviando el proyecto acompañado de una Memoria.

Para las señoras

Modelos exclusivos para nuestras lectoras, de los grandes almacenes de EL SIGLO, Barcelona.

**Otra bata para verano**

También esta airosa bata es de las llamadas á figurar este verano entre las primeras, pues reúne á su sencilla

(1) Aquellas de nuestras lectoras que deseen detalles de los modelos de la presente revista, pueden escribir á la sección de confecciones de los Grandes almacenes de «El Siglo», Barcelona, y recibirán gratis inmediata contestación.

confección un corte elegantísimo y cómodo que permite con holgura los movimientos del cuerpo. Esta bata es de piqué con eanesú de pliegues y dos tablas rectas que llegan hasta el borde de la bata, partiendo de dichas tablas una pata con un botón. Cuello alto y encaje y mangas lisas, también con encaje.

Telegramas**ULTIMAS NOTICIAS****Correo de la tarde****El conde Xiquena**

Madrid 6, á las 5'19 t.

Se halla enfermo de gravedad, hasta el punto que se teme un funesto desenlace, el conde de Xiquena.

La enfermedad de Elduayen

Madrid, 6, 11'40 m.

El parte facultativo referente al curso de la gran dolencia que padece el ilustre hombre público señor Elduayen dice así:

«El enfermo ha pasado la noche como corresponde al gravísimo estado de su dolencia.»

Asisten al ilustre paciente el doctor Hergueta y otras notabilidades médicas.

Las listas colocadas en el magnífico recibimiento de la planta baja que comunican con la Biblioteca, se llenan de firmas.

Los médicos desesperan de salvar al ilustre enfermo, temiéndose un pronto y funesto desenlace.

Más detalles

Palma 5, á las 9'10 n.

He visitado la batería de costa de avanzada sobre el castillo de San Carlos se construyen en la parte poniente de nuestra bahía: Quedan emplazados apenas terminadas las plataformas piezas de gran calibre en condiciones de prestar servicio.

El sitio es estratégico. A pesar de su mucha elevación sobre el nivel del mar queda desde este oculto completamente.

La brigada de cazadores ha construido chozas con ramaje de pino presentando los alrededores de la batería el aspecto de una ciudad nómada.

Manifestación importantísima

Madrid, 6, 5'20 t.

El ministro de Ultramar al contestar al señor Borés Romero en el Congreso le dijo que no se precipite, pues el Gobierno tiene sus planes sobre Filipinas.

Añade que debe tener la nación confianza en el Gobierno, sintiendo verse privado de poder revelar las medidas tomadas y que han de contribuir indudablemente á que ocurrían grandes sucesos en la bahía de Manila.

Las manifestaciones del Sr. Romero Girón han causado extraordinario efecto de la Cámara.

La escuadra de reserva

Madrid, 6, 10'20 n.

Asegúrase que la escuadra de reserva que hace algunos días salió de la bahía de Cádiz, ha regresado á dicho puerto después de hacer maniobras en alta mar.

Se añade que nada hay decidido aun acerca de la fecha en que se verificará su salida definitiva así como el rumbo que llevará.

—Indícase para el mando del trasatlántico *Alfonso XIII* al capitán de fragata D. José Pidal.

Desembarque rechazado

Madrid, 6, 11'25 n.

Telegramas aquí recibidos dan cuenta de que los yankis intentaron desembarcar en Punta Cabrera siendo rechazados.

El naufragio del «Merrimac»

Madrid, 6, 11'58 n.—Londres, 6.

Se han recibido de la Habana nuevos detalles referentes al naufragio del vapor *Merrimac*.

Llevaba el buque yanki 2.500 toneladas de carbón, conduciendo á remolque varios botes que le abandonaron cuando el *Merrimac* se colocó atravesado en la boca de la bahía.

Pocos momentos después el referido buque trató de forzar la entrada del canal, pero no pudo lograrlo, pues á consecuencia del cañoneo de los fuertes y *destroyers* españoles quedó sin gobierno.

Entonces trató de huir, pero no le fué posible, pues la máquina no funcionaba.

Los tripulantes haciendo cargo del peligro que corrían lanzáronse á los botes, bogando desesperadamente.

Protegidos por la obscuridad de la noche pudieron alejarse sin ser vistos, quedando entonces el *Merrimac* sin gobierno, pero como conservaba la fuerza inicial fué á dar de proa contra la entrada de la bahía.

Repentinamente el crucero español *Reina Mercedes* lanzó un torpedo, alcanzando á la proa del *Merrimac*, que se fué á pique rápidamente.

Un acorazado que siguió á este buque, al verle en situación desesperada viró en redondo.

El oficial y siete marineros yankis que capturaron los españoles y que eran los únicos que quedaban á bordo del «*Merrimac*», estaban desnudos, pues se disponían á salvarse á nado.

Confirma el despacho de la Habana, que ni los buques ni los fuertes españoles sufrieron avería alguna.

Despacho de Cuba

Madrid, 6, á las 11'25 n.

Me consta que el Gobierno ha recibido un despacho de Cuba cuyo contenido aún no se ha facilitado á la prensa.

En ésta se dice qué no ocurre novità en la gran Antilla, que sigue habiendo 18 buques yankis frente á Santiago y 6 frente á la Habana.

El «Lafayette».—El espíritu público en la Habana

Madrid, 7, á las 1'22 m.

Ha llegado al puerto de la Coruña el trasatlántico francés «Lafayette», procedente de la Habana.

Conduce varios pasajeros que salieron escapados de la gran Antilla temerosos de los trastornos que pudieran experimentar á consecuencia de la guerra; entre estos pasajeros ha llegado el señor Amblard que fué extremitosamente silbado por el público de la Habana cuando se dirigía á bordo del trasatlántico.

Los pasajeros cuentan infinidad de detalles en demacración del espíritu tan levantado que reina en dicha capital.

Abigan la creencia de que los norteamericanos han de hacer un esfuerzo colosal para conseguir un desembarco en la isla y que una vez logrado no les quedaría otro recurso que ó perecer ignorados no dando caro nuestro ejército, ó unirse á los foragidos que desde la manigua se atrevan á disparar contra nuestros soldados, cuando éstos son en número muy inferior; de una u otra suerte creen que no conseguiría Mac Kinley desarrollar el plan que se propone.

Desde Washington

Paris 6, á las 9'10 n.

Un despacho de Washington, que se acaba de recibir en esta capital, dice que Mac Kinley sabe que se han refugiado en Méjico algunos jefes autonomistas.

El presidente de los Estados Unidos tiene también noticia de que las fortificaciones de Cárdenas han sido reparadas y que en la actualidad hay en aquella plaza quince mil españoles, dispuestos á rechazar toda agresión por parte de los norteamericanos.

Gran baratura

Sombrerería «La Económica», DE

Antonio Delsors

3 Ciudad 3.—TORTOSA**Temporada de verano 1898**

El dueño de este establecimiento ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos.

Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que, un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visitad dicha casa y quedareis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composturas. No equivocarse.

3 Ciudad 3.—TORTOSA**Limpia boquillas UNIVERSAL**

Único representante al por mayor en la provincia de Tarragona.

LIBRERIA BERNIS

Obispo Aznar, 6 Tortosa.

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital, 5

**Librería Religiosa
Científica y Literaria**

FUNDADA EN 1760

Francisco Mecerrey

Rosà, 11, Tortosa

Último Modelo

ENCUADERNADORES para toda
clase de documentos con su

correspondiente índice.

Su mecanismo es sencillo
No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,
Dura toda la vida.

Su precio 3'50 Ptas. uno

PUSCANE CON VERDADERO AFAN EL
DE ANDRÉS Y FABIA

FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA

PURGANTE

Parque el enfermo se dirige al prepararle el mismo.—2
Se toma hasta sea placer.—3. Nada líquido.—4. Su efecto es rápido y
se mantiene breve.—5. Se usa no para la comida.—6. Favorece a las se-
ñoras que tienen hijos.—7. Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas
extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8. Su va-
lor, o el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis pur-
gantes que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo
el de 2 ptas. en toda España. Estademas.

Antídoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES
BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accidentes,
náuseas, indigestiones, afecções nerviosas, irregularidades del men-
trúo, valídos, vómitos, excrentamientos, dolores de cabeza y otros pa-
decimientos cuya causa suele residir en el estómago. Sustituye en t-
des los casas, y con gran ventaja, al curao de magnesia como simp-
purgante.

En la farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad,
a dos pesetas la caja.

Compra venta y exportación de aceites

DE

Rafael Alvarez

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Abaixadors, 1, BARCELONA

Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 12 POR 100 DE
INTERÉS ANUAL

Amortizables a largo plazo, de 5 a 50 años

CON GARANTÍA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS

Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda la finca
libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener
entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó
parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores a 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili.

Cuantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse a
DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 3, 2

En esta ciudad

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUNA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas).

Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten.

También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guia que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadrado en tela,

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

A LA LAMPARA MODERNA

En este antiguo y acreditado establecimiento se ha recibido un variado surtido de dibujos propios para la decoración de cristales por el procedimiento privilegiado (Glacier). Es el mejor medio de sustituir á los vidrios de colores, el más barato el que produce mejor efecto y de más larga duración. La visualidad de los cristales decorados por este procedimiento da el mejor resultado, pues raramente se encuentra una casa en que no haya alguna ventana con vistas poco agrables y éstas se pueden evitar fácilmente con esta decoración que se aplica en pocos instantes y que exige muy pocos gastos.

Los dibujos que he recibido son tan variados que nunca se presentan dificultades para decorar cristales de ventanas, balcones, puertas, ya sean de casas particulares como de Iglesias, capillas, edificios públicos, bibliotecas, escuelas etc. etc. No son solubles en el agua y resisten á la acción del calor, del frío y de la humedad, como ha demostrado la experiencia en los muchos que tengo colocados.

En dicho establecimiento también encontrarán toda clase de lámparas como son las de incandescencia por petróleo y gas sistema Aner; también gasómetros inexplosibles para gas acetileno, sistema Segarra).

En dicha casa encontrarán también toda clase de artículos de ferretería y especialmente para la construcción de obras; baterías de cocina y las cacerolas inoxidables que tan buen resultado dan modelo Tortosa); además bombas aletorias de cuádruple efecto que son las que dan mejor resultado.

Francisco Esperanzí